

時事新報

第十二百三十九回

金曜日

が爰々大に怪む所は最初、帝國第一の要港と帝國の帝都たる此東京と繋ぎたる京濱間の鐵道と何故ひつて狭軌道よ餘唐氣たるか若し當時外人の考へふて日本は未開闢や亥乃ち未開國相應の狹軌鐵道を布設して然ぐんと云ふ議より事こゝに出で亥モのかその邊の處を我輩今日とありそこれを知らず又之を知るを欲せずと雖ども唯亥所は今日以後日本の鐵道は廣軌道よ一定して

官報

處地方ノ狀況ニ依リ其制ニ準據シ難キ時ハ事情ヲ具シ
指揮ヲ得テ其制ヲ異ニスルヲ得
明治十九年四月一日 遷信大臣復本武備

時區隼切一町目一番街に設置す
○公使館書記生在勤 元外務書記生辻元篤二郎は今般
公使館書記生に任せられ清國北京在勤を命ぜられたり

旨日本鐵道會社より鐵道局に届出てたり(鐵道局報告)
(以上四件本年四月一日官報)

○雇吏試験 選官者にては雇吏採用試験規則の取調べ中のよし又從前雇吏は選拔の上試験を行ない合格する者

○鐵道工事　名古屋より北方木曾川迄の鐵道線路は本月中に竣工の見込にて日下木曾川、長良川、揖斐川に掛

○体操練習所にて今度卒業しある二十餘名の各府縣師範學校及び中學校等へ赴任の筈にて近々本科生

○工事竣工。上野公園地内の音楽取調所にては、これ程より音楽教授室二棟の新築があり、玄が此程竣工したる

○外國人の集合會 一昨日午後七時より京橋區西新屋町の地學協會樓上と借用け内閣御雇英人コスアル氏と始

都合あるが日本人は一名も来會を乞うる者ありと
三月廿七日申二 こくく 本山圭一

神戸港みては今回福澤先生の來遊に存観迎の意を表す
る爲め二原國一郎(商法講習所長)矢田績(神戸又新日
報社)小川鶴吉(日本汽船會社支店)木内寅(神戸赤十字

星野源磨等の訃聞會報とあり今廿七日源磨山常盤櫻
にて懇親會と開きさる當日ハ先生の色譯優應教聲同窓
友公論社員及く在復應接坐是の父也事にて嘆く可

（註）幕かたるに於ける者と相合する者六十餘名にして、額川税關長、浜邊市斤區長、富永明石郡長及び區部會議長、寺泰造、會議長石田貢之助、第一銀了支店長

（金銭を支店山川勇木の販賣其餘商會
社員學校教員等にて孰れも其土地は名望ありて活潑よ
事業と營むる人々あり此日先生及び執行員は午後三

迎へて人多く出で相伴ふて舞天演専輪方に投宿し午後六時より懇親會に臨席し互に對談詰し蓄譲に達ふて

○大坂通信 三月廿六日大坂通信局_{別郵}

空談固より實際には行ひ難い好しその言ふ所居然れど比較に至りては廣軌道ハ一般文明國の鐵道に玄でその利益の多大とも全く蔽ふべきにあらざれども何を告ふも今日まで仕上來りし三百英里の狹軌道を一旦忽然變革をそべしといふに至りてハ餘りと云へば無法にて到底亂暴の説なりなど或は申乞應ふる人けほらん知れず乍去我輩は決して無法談をあさず又亂暴説を立す若々こゝと西洋の事例實跡ふ徵するか或る一國して始より狭軌道を用ひしに交通運輸の活潑ある世界とありては何分に毛脚よ合ひ兼ねる處より急よこれと並行して廣軌道とあたるの例し甚ざ數からず又實際より見るも新に線路と撰んでゐれり鉄道を布くより先來有り來りたる三尺六寸餘の軌道を改めて四尺八寸に廣ぐる丈あればその費用の廉にして工事の容易なこと固より論を要せざるあり但玄斯くなる上は機関車名車等あれに應じて車輪その外にも多少の變更を爲そとは勿論あるども去迎うれも少玄許りの修繕にて事すべく行々走く騒ぐには及ばぬ事あり俄輩は日本現在鐵道三百英里と廣軌道よ變更するの無製作を證せんより一年前發のアンニヨアルスタークシアンと述する書中より左の項を抜記して讀者の閲と乞ひんとするあり

す荷物のとを運送する鐵道と荷物旅客兩つながら之を
運送する鐵道と又相違するを要するなり文明國に於て
は鐵道を以て通常荷物旅客の便と供するの外更に兵事
上の目的とて載空載重とも搭載せざる可らず即ち文明
國の鐵道は邦國社會れた先に種々雜多ある利用に供す
る者にして或る時は儼然たる紳士行客を乗せ或る時は
疎大なる雜貨貨物と積み又時として牛馬大砲等を搭載
すべど者なるに若き狹軌鐵道あらんには其利用局部より
偏して全体に通じ難く即ち甲の用とは立てども乙の
用とは立ち難く、乙の用は又漸くにして辨することを得
れども丙の用には一切役立たざるとあり例へば平時の
運搬あらば長さ十數間に涉る條鉄材木の類は狹軌道の
荷車にて積み切れざるべく又或い戰時ふ際し至急に馬
を送り大砲を積む等の場合あれば狹軌道の荷車にて
手間も取らず間にも合はず不便甚はだ多かるべきあり
就中牛馬は運送より於て實際の損失ありといふは廣軌道
の荷車なるときの例へば牛馬の頭と尾と相接せしめて
車中の空地と少くし四ヶ目格子の位地に併ばせ置くと
を得るが致る一輛の車中又幾個の大動物を搭載て空し
く餘地を残さざと雖ども狭軌道の荷車あると死ひの
四ヶ目格子の併べ方も行はれ難く玄て一輛僅かに三四
三四を積むに止まり車中に明地を存せる等れ事と實際
道よりも差支へあらず現る支那山西平礦山の鐵道、日本又
て釜石礦山の鐵道(今の大坂坪間の鐵道即ち是あり)な
ばこの狹軌道にて都合も好きあらんかなれども我輩

日本國の鐵道事業 十五
既成三百英里^{マイル}の爲めに前途幾千里^{マイル}の鐵道工事を
枉ぐるは非なり
久明立國の大事業に覺悟^{わくご}あきらるのは其膽^{きはん}豆^{まめ}の如くにし
て與^よみ文明と談^{だん}むるに足らぞ我輩^{われ}が今爰^{いそ}に日本現在^{せざい}
鐵道三百英里^{マイル}を悉^{すべ}く軌道^{きどう}に改^かため且^{すこし}つ後來新^{しん}より
故^{ゆゑ}べさ幾千里^{マイル}の鐵道線路^{せんろ}とも尊^{そん}て本位^{ほんゐ}軌道^{きどう}とせる其
人計^{ひとけい}と定^{さだ}むべしといふに於ては世の論^{るん}議^ぎ中^{なか}には不服^{ふふく}と
有^あへ此^こ又^{また}三百英里^{マイル}も十五年來^き幾多^{いくた}の費用^{ひよう}と幾多^{いくた}の
辛苦^{くわい}と經^{けい}て折角^{せつかく}に經營^{けいえい}せざるものなると、無法^{ふりふ}にも一朝^{いつじょう}
机^{くし}道變^{かわ}更^{さら}の策^{さく}不着手^{ふしゆく}すべしとは言甚^{いそ}だ唐突^{とうとく}小^こして紙上^{しじょう}

て一日の中に改築三、乙は二百二十五英里と二千五百人の人夫にて僅々六時半に間に架換へたりといふ次第にしそ小腹の人に取りてい或は驚くべきの報あるに似たれども西洋諸國に在ては此等の事例は毎々有り勝ちの談として少亦も怪むに足らず唯その報を聞いて怪む彼の小脇人を見てゐそ却て怪えくへ思ふべきのみ左れば日本現在は線路を改めて廣軌道とす業の如きは米國より見れば眞に一夜間の小内職として又何の勞苦もありらん然るを日本人が小脇にも區々三百英里的既成線路愛着懸撃して此帝國永遠の大計を謀るが如きは我が本心お對しても亦た甚ざ赤面に堪へざる次第なんのみ

時事新報定價

明治十九年四月二日
舊丙戌二月廿八日
(壬辰)
土廣軌道（くわう）又築き替へ七百英里間の鐵道僅か一日の
休業にてろの翌日より直ちに廣軌道線路の往復と開
きたり云々

又右の工事ありし翌年即ち一千八百八十年六月二十二
日の事なりコウヨーク・ペンシルヴァニア・エンド
オハヨ鐵道會社に於てその線路二百二十五英里の大
廣道を本位軌道に變更するため午前三時より同九時
三十分まで即ち滿六時間半に二千五百人れん夫を使
役して悉くその工事を畢へたりとなり
右の例に就て考ふるに甲は七百英里を三千人の人夫ぶ